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A reunião teve início às 09h20 com a presença de 7 (sete) servidores: o Presidente da 
Comissão de Segurança da Informação e Pró-Reitor da Pró-Reitoria de Desenvolvimento 
Institucional (PRODIN), Raimundo Nonato Sanches; o servidor Paulo Henrique Bezerra, 
representante da DTI; o servidor Fabrício Medeiros Alho, representante da PROEX; a 
servidora Vanessa Souza Álvares de Mello, representante da Comissão de Ética; o servidor 
Rômulo Moura, representante do Gabinete da Reitoria; o servidor Michael André 
Gonçalves de Souza, representante da DGP; e a servidora Ana Paula Palheta, representante 
da PROPPG. O Presidente do COSI deu início às atividades, agradecendo a presença de 
todos. Explicou que o COSI foi constituído em dezembro de 2015, tendo havido apenas 
uma reunião em conjunto com o CGT1. Durante todo o ano de 2016, não foi possível 
avançar com as ações do COSI em virtude das muitas atividades do presidente da Comitê. 
Acrescentou, porém, que em 2017 pretende realizar as reuniões ordinariamente e avançar 
nas atividades que são de sua atribuição. Em seguida, apresentou a primeira pauta da 
reunião: apreciação do calendário de reuniões de 2017. Explicou que a proposta do 
calendário prevê uma reunião do COSI a cada dois meses, sempre na primeira sexta-feira 
do mês, com exceção desta primeira, em virtude do lapso na convocação da reunião que 
seria no dia 03/03/2017, e também da reunião de novembro que será na segunda sexta-feira 
do mês em virtude do feriado de finados na primeira semana. Raimundo Sanches 
perguntou se os membros concordavam com a proposta apresentada ou se tinham alguma 
sugestão. Todos concordaram com a proposta e a aprovaram. O presidente da comissão 
passou para a segunda pauta da reunião: a Política de Segurança da Informação. 
Explicou que são documentos emergenciais e que devem ser elaborados e aprovados pelo 
CONSUP. O prof. Raimundo Sanches informou que o servidor Paulo Henrique Bezerra 
faria a apresentação do ponto de pauta. Paulo Henrique iniciou a sua apresentação, 
informou que faria uma apresentação breve com 10 slides, porém o assunto não seria 
finalizado nesta reunião. O servidor explicou sobre a portaria e a política de segurança 
institucional, explicou que a política não é de Ti, mas sim institucional, explicou os pontos 
principais dos slides. O servidor Michael André Gonçalves disse ter dúvidas quanto às 
informações que devem ser disponibilizadas e as que são sigilosas. Paulo Henrique 
explicou o que são dados abertos e dados sigilosos. O servidor Fabrício Medeiros 
perguntou quem deveria definir que dados podem ser livres. Paulo Henrique explicou que 
os dados a serem disponibilizados são os dados brutos. O professor Raimundo Sanches 
acrescentou que deverá haver comitês ou comissões que serão responsáveis analisar os 
documentos que devem ser disponibilizados ou os que são sigilosos. Paulo Henrique 
continuou dizendo que para elaborar a política institucional, será necessário primeiramente 
cada unidade da Reitoria criar a sua política de segurança da informação. De posse dessas 
políticas, se construiria a política institucional. Apenas não tinha certeza se o COSI dispõe 
de toda a representatividade de todas as unidades do IFPA. Se a política conseguirá atingir 
todo o staff do IFPA. Perguntou se as unidades da reitoria conseguiriam abranger as 
unidades dos Campi. Em seguida, falou das normas da ABNT NBR ISSO/IEC 27001 ou  
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que devem ser seguidas para elaboração da política a 27001 e 27002, que devem orientar a 
elaboração da política. A servidora Ana Paula Palheta explicou que a lei de transparência 
está ancorada no ponto de vista da legislação, disse que a política deve ser muito bem 
especificada, e que é necessário bastante tempo para trabalhar o assunto. Paulo Henrique 
fez as suas considerações finais e encerrou a sua apresentação. O Presidente do CGSI disse 
que há uma Comissão de Dados Abertos que também está elaborando uma política de 
dados abertos para o IFPA, documento este mais urgente, e que tem intersecção com a 
Política de Segurança da Informação. Paulo Henrique interrompeu para falar que há um 
problema, pois a Política de Dados Abertos deveria vir depois da Política de Segurança da 
Informação. O professor Raimundo Sanches concordou com Paulo Henrique, mas disse 
que infelizmente correr esse risco. O Presidente disse não concordar com a fala do 
professor Paulo Henrique quanto ao trabalho da Política de Segurança da Informação. 
Explicou que com base em seus estudos sobre o assunto, principalmente com base nas 
Políticas já aprovadas por outros institutos, a Política deve ser um documento norteador, 
mais simples do que a proposta de trabalho apresentada por Paulo Henrique. Disse que a 
proposta do Diretor de TI é a proposta para um Plano de Ação de Segurança da 
Informação, que seria posterior à Política. Paulo Henrique disse, que na verdade, depende 
do autor que se toma como referência. Segundo Paulo Henrique, a metodologia adotada 
por ele seguiu as orientações das normas supracitadas. O professor Raimundo Sanches leu 
alguns trechos das Políticas de outros institutos para corroborar a sua fala. A professora 
Ana Paula perguntou qual seria o encaminhamento. O Presidente respondeu que havia duas 
propostas: a do servidor Paulo Henrique e a outra apresentada por ele, que consistia em 
elaborar uma minuta a partir das Políticas de outros institutos. A professora Ana Paula 
Palheta defendeu que fosse elaborada essa minuta e socializada aos membros para que 
avaliassem se o documento contempla as unidades. Ela complementou perguntando se o 
plano poderia constar na política, pois ela não poderia criar a política da PROPPG sem ter 
escopo, um arcabouço normativo, e que embora a próxima reunião seja no mês de maio, 
poder-se-ia ter articulação entre as unidades para o desenvolvimento do Plano. Paulo 
Henrique enfatizou que concordava que se fizesse primeiro uma minuta de Política nos 
moldes apresentados pelo professor Raimundo Sanches, com base na qual já se elaboraria 
o Plano de Ação da Política, que deveriam ser aprovados conjuntamente no CGSI e no 
CONSUP até junho de 2017. Todos os presentes concordaram com esta proposta. O 
Presidente retomou a palavra informando que em duas semanas apresentaria uma minuta 
que seria encaminhada aos membros antes da próxima reunião, na qual seriam discutidos 
outros encaminhamentos. Paulo Henrique sugeriu a inserção do CGSI no SIG. O Professor 
Raimundo Sanches concordou com a proposta e disse disponibilizaria as informações 
sobre o CGSI na página do IFPA. Sem mais de que tratar, a reunião foi encenada às 
10h30, cuja ata, se achada conforme, será aprovada na próxima reunião. 
Belém-PA 10 de março de 2017. 
Assinaturas dos presentes. 
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